

Ramírez de la O: no lo vamos a extrañar



El Premio Limón Agrio de esta semana es para Rogelio Ramírez de la O, y no por su abrupta renuncia en una coyuntura económica tan compleja por la amenaza de aranceles, sino porque no fue un buen Secretario de Hacienda. En 2024 cedió a las presiones de López Obrador, hizo a un lado la disciplina fiscal; le heredó a Sheinbaum un déficit público de casi 6% del PIB; una economía en desaceleración incluso antes del triunfo de Trump porque en 2024 creció solo 1.24%, menos de la mitad de lo estimado por la SHCP; y no sólo no mejoró sino que empeoró la situación fiscal de Pemex.

Además Ramírez de la O se mantuvo aislado de medios, empresarios e inversionistas y más interesado en renunciar que en generar medidas de confianza ante la difícil coyuntura económica.

Desde la transición, Ramírez de la O se hizo del rogar, pero **Claudia Sheinbaum**, lo convenció para que se quedara en el arranque de su gobierno para la presentación del paquete económico de 2025 que tranquilizó a los mercados por la meta de reducir el déficit público a 3.9% del PIB.

Una vez aprobado el paquete económico 2025 en el Congreso en diciembre se especuló que Ramírez de la O quería adelantar su salida pero la propia Sheinbaum salió a desmentir los rumores.

Sin embargo, el viernes pasado y cuando nadie se lo esperaba, Ramírez de la O finalmente presentó su renuncia esgrimiendo razones familiares.

Sorprendió justo en este momento por varios

motivos. En primer lugar por la difícil coyuntura económica ante las amenazas de aranceles y los retos de regulación en el sector financiero porque Estados Unidos ya considera terroristas a los cárteles mexicanos. Además porque justo la semana pasada y después de meses de negociación, Ramírez de la O logró que Sheinbaum aceptara reabrir la Subsecretaría de Ingresos que desapareció López Obrador con su "austeridad republicana" y el nombramiento de Carlos Lerma, director de Altán Redes como el nuevo Subsecretario de Ingresos.

Y en tercer lugar, porque el 1o de abril la SHCP, debe enviar al Congreso de la Unión los pre Criterios Económicos 2026 y al parecer uno de los motivos que aceleraron la salida de Ramírez de la O fueron diferencias sobre las metas económicas tanto para corregir las de este 2025 como las de 2026, así como con los remanentes de operación del Banco de México en 2024 que se estiman en más de 130 mil mdp o 0.5% del PIB. Recursos que serán clave para reducir el déficit público este año.

LOS RETOS DE EDGARAMADOR

El Premio Naranja Dulce es para **Edgar Amador Zamora**, por su nombramiento como titular de la SHCP. Los mercados ni siquiera se inmutaron por el relevo en esta secretaría, porque fue bien recibido su nombramiento.

El exsubsecretario de Hacienda, es muy conocido en el sector financiero. Además es cercano a Sheinbaum, a la Gobernadora de Banxico **Victoria Rodríguez Ceja**, y a la secretaria de Energía, **Luz Elena González**.

No la tendrá nada fácil porque todas las expectativas del sector privado para este año, aún sin aranceles van a la baja y en caso de que se confirmen los aranceles el consenso es que enfrentaremos una recesión.

Sin embargo, al participar en la reunión de Consejeros de Banamex, justo en la víspera del relevo, Amador Zamora descartó el escenario de una recesión en México aunque reconoció

que se prevé "moderación en el crecimiento",

Su mayor reto será generar confianza de inversionistas nacionales y extranjeros y la primera oportunidad la tendrá precisamente con los Precriterios Económicos 2026 y desde luego en su participación en la Convención Bancaria el 8 y 9 de mayo.

Se espera sea más abierto y mediático que su antecesor y envíe señales claras de que entre sus prioridades estará cumplir con la meta de reducir el déficit público a 3.9% este año, y tratar de enderezar junto con **Luz Elena González** las deterioradas finanzas en Pemex y CFE.

MARISCAL Y BONILLA, SUBSECRETARÍA DE HACIENDA.

Al cierre de esta columna no se había informado quién será el o la Subsecretaria de Hacienda. **Rodrigo Mariscal**, Jefe de la Unidad de Planeación Económica de la SHCP se considera como el favorito pero como es tiempo de mujeres no se descarta a mi tocaya **María del Carmen Bonilla Rodríguez** titular de la Unidad de Crédito Público y Asuntos Internacionales de la SHCP.

CMN: ANUNCIOS DE INVERSIÓN

Será en los próximos días cuando el Consejo Mexicano de Negocios, que agrupa a las más grandes empresas del país, anuncie ante la Presidenta Sheinbaum su programa anual de inversiones que supera los 30,000 mdd. El problema es que no podemos dar seguimiento, porque no se desglosan las inversiones por empresa.

El anuncio se hará estrenando ya la nueva estructura de tres Co Presidentes: **Antonio del Valle Perochena**, de Mexichem, quien ya presidió el CMN; **Daniel Servitje**, de Bimbo y **Enrique Zambrano** de Cemex. Sustituyeron a **Rolando Vega Sáenz** quien fue un gris Presidente del CMN.